

## OBITUARIO

### Sentido Deceso de María Patrocinio Achelia

Con profunda pena consignamos la noticia del reciente fallecimiento de la señora María Patrocinio Achelia, el pasado 19 de septiembre en la ciudad de Elizabeth.

Un ser dadivoso. María era una madre, esposa, tía, hermana, y persona muy querida por muchos. Ella luchó contra el cáncer por más de un año, pero debido a otras complicaciones de salud, y después de una larga batalla, Dios decidió llevarla a su lado. María es recordada por ser una guerrera, una madre devota, por tener como prioridad a todas las personas antes que a ella misma, y como una gran chef de comida peruana. María dejó atrás una vida establecida en Perú y emigró a los Estados Unidos en 1997, siendo la primera integrante de su familia en asentarse en este país y comenzando su nueva etapa en un pequeño cuarto con solo una cama en Elizabeth, NJ. Al comienzo de su vida en NJ, María trabajó duro para traer al resto de su familia a los Estados Unidos, ella trabajaba desde el amanecer hasta el anochecer, en turnos dobles, desempeñándose como una empacadora de carnes y como miembro del Hermanamiento Internacional de Teamsters, por muchos años, todo esto iniciando su "Sueño Americano".

María era una chef, cuidadora de niños, y culminó su carrera como asistente en la legislatura estatal. María tuvo un profundo amor por Dios y las sagradas escrituras, disfrutaba mucho de las reuniones familiares, de los BBQs, de su gata, de la limpieza, de ser la consejera de la familia, de cocinar y servir a otros - María se aseguraba que



**María Patrocinio Achelia**

La prioridad número uno de María era el bienestar de su familia, para quienes proclamó vivir y respirar. Siempre se enorgullecía de los logros de sus hijas y celebraba cada logro de ellas, y sus hijas hicieron lo mismo por su madre. María deseaba estar presente en las graduaciones de sus hijas, en sus bodas, así como tocar la campana de sobrevivencia contra el cáncer. Es evidente que queda un gran vacío en la familia, pero ellos oran para que la gracia y la gloria de Dios siempre la acoja. Ahora, la memoria y el legado de María viven en sus hijas, Aileen (16) y Emy (30), y su esposo Luis. El velorio para María se llevó a cabo el día martes, 27 de septiembre de 2022 de 5:00 p.m. a 9:00 p.m. en Krowicki McCracken Funeral Home, 2124 East Saint George Ave, Linden, NJ 07036. Posteriormente, se realizó una procesión vehicular, culminando con el funeral a la 1:30 p.m., en Fairview Mausoleum, 1100 E Broad St., Westfield, Nueva Jersey 07090. Descanse en paz.

### Triste Fallecimiento de la Señora Yolanda Ochoa

Natural de Baracoa, Oriente, Cuba, residente de Holguín la mayor parte de su vida en la Isla. Esposa del expreso político en Cuba y EE.UU. Eduardo Ochoa, siendo de las madres, hijas o esposas que fueron dignamente fieles a sus familiares y llevaron con orgullo la pena del encarcelamiento injusto de sus seres queridos por causa de la lucha por la Libertad.

Asistente con Eduardo a las reuniones semanales de la UEPPC, su carácter alegre y cooperativo la hizo necesaria en las actividades por su entusiasmo y sus grandes dotes de cantante que la convirtieron en la primera voz del Himno Nacional Cubano y de "La Montaña".

Su fallecimiento des-



**Yolanda Ochoa**

pués de una difícil enfermedad ocurrió en la madrugada del 08 de septiembre, 2022 en su casa de North Bergen, NJ.

Se celebró una Misa de Cuerpo Presente. Y agradecieron las donaciones a MSK - Memorial Sloan Kettering Cancer Center y Saint Jude Children's Hospital.

Paz a su alma. Fdo. Evaristo Sotolongo.

### La Ruta Habana-Managua-EE.UU.

Septiembre 28, 2022. Cortesía Radio Televisión Martí

La ruta Habana-Managua-Estados Unidos, que en los últimos 11 meses, han recorrido casi 200 mil cubanos, funciona a través de un intrincado mecanismo y se coordina generalmente desde la aplicación Whatsapp, indica un reportaje de la Voz de América.

Desde noviembre de 2021, cuando los regímenes de Daniel Ortega y Miguel Díaz-Canel acordaron el libre visado, la inmensa mayoría de los cubanos que llega a Estados Unidos lo hacen tras un vuelo de La Habana a Managua, y desde esta ciudad centroamericana, los cubanos comienzan un azaroso recorrido hasta diversos puntos de la frontera de México con EEUU, donde se presentan ante agentes del Departamento de Aduanas y Protección de Fronteras (CBP). Así en los últimos 11 meses, las autoridades fronterizas han detectado el arribo de 197,870 cubanos, lo que constituye la mayor ola migratoria desde 1959.

Expertos notan que la mayoría de los cubanos utilizan a Nicaragua como vía de tránsito y solo permanecen como máximo una semana, esperando a que los coyotes los trasladen hasta México por tierra a través de Honduras, El Salvador y Guatemala.

Una cubana, que arregló desde Miami el trayecto de un familiar y

prefirió no dar su verdadero nombre ni detalles específicos para proteger a los viajeros, dijo que el mecanismo se inicia contactando a una persona en Cuba, que supuestamente tiene una agencia que vende pasajes a Nicaragua y "te arregla todo el viaje".

La persona en Cuba con la "agencia" tiene socios en Miami, donde se venden los pasajes casi al triple de su valor.

"Al principio pensé entrar directamente a las aerolíneas, pero me di cuenta que ellos hacen lo mismo que los vuelos chárteres a Cuba: compran los vuelos completos y luego los revenden.

Toda la operación se coordina vía Whatsapp. Cuando se verifica el depósito del dinero, los pasajes se entregan varios días después. Las personas de la "agencia" se aseguran de que cada viajero tenga su pasaporte actualizado y facilitan contactos para obtener tarjetas de vacunación y ofrecen reservas de hoteles pertenecientes a la red de coyotes que transporta a los migrantes cuando llegan a Nicaragua.

Antes del viaje, el coordinador envía una foto de una señal que portará la persona encargada de recogerlos en el aeropuerto en Managua y luego en Nicaragua les informan sobre la travesía. El trayecto puede costar entre 5,000 y 10,000 dólares por persona y tarda entre un mes y 15 días, dependiendo del precio, explicó.

### La Demajagua, "Altar de la Patria". (Grito de Yara - 10 de Octubre 1868)

(Viene a la Página 2) para salir de un estado tan lleno de oprobio".

...y haciendo de ese día un 10 de octubre histórico, dominado por la emoción y la responsabilidad que se imponía, entre otras frases les aseguró:

"Ciudadanos, ese sol que veis alzarse por la cumbre del Turquino viene a alumbrar el primer día de Libertad e Independencia de Cuba".

Al día siguiente -el 11 de octubre- las fuerzas mambisas al mando de Carlos Manuel de Céspedes realizan el primer combate, y liberan el poblado de YARA identificándose ese asalto como la noticia de los insurgentes en pie de guerra que llegaba al Capitan General y por ende recogida por la prensa de Madrid y de La Habana quedaba consignado en esos instantes efectivo el inicio a la Guerra Grande -o Guerra de los Diez Años-.

Breve historia de la finca La Demajagua

Uno de los más relevantes hechos de la Historia de Cuba del siglo XIX, fue el protagonizado por el Licenciado Carlos Manuel de Céspedes en su ingenio azucarero La Demajagua

cuando dio por primera vez el grito de independencia en Cuba a escasos 15 kilómetros de la jefatura española situada en Manzanillo.

La Demajagua fue nombrada así la finca debido a su situación en una zona abundante en arboles "majagua azules" originarios de Jamaica y muy bien adaptados al suelo oriental cubano. El inge-



pedes. En la reunión de acreedores el representante de Francisco Javier de Céspedes ofreció casi once mil pesos por la finca, el trapiche, cinco esclavos y todas sus

### "Descubriendo Nuevas Tierras"

(Viene a la Página 2)

pas de rutas marítimas y Colón tenía como profesión la cartografía, lo cual hace suponer lo ponía en contacto con muchos marinos y otros tantos aventureros. En aquella época ya se exhibía en algunos museos de Europa, esculturas cargando un globo aunque se suponía representaban

la esfera celestial ...y no el globo terraqueo.

El tiempo transcurre lentamente. A veces la brisa ayuda a los intrépidos navegantes; otras veces se torna negativa... Así, llevan días y noches navegando; un día tras otro, una noche tras otra. Colón no desmaya en su empeño de alcanzar una nueva ruta al oriente. Mientras atiende el manejo de la nao La Santa María, quizás recuerde en algún momento a Plotomeo de Alejandría, uno de los grandes astrónomos griegos, quien aseguraba que los planetas son esféricos y giran alrededor de un eje central, el "Universo Geocéntrico". Esa teoría la explicaba con un instrumento de varias esferas al que llamó "Esfera Amilar", y con ese instrumento demostraba la rotación de los cuerpos celestes y su forma esférica, incluyendo a la tierra, la cual se consideraba como el centro del universo. Recordando esa teoría Colón mantendría su fe en que si la tierra giraba sobre un eje, tarde o temprano él llegaría a las Indias dando vuelta a esa tierra.

Van contadas 29 noches...y aun transcurrían más días y más noches. La duración de la travesía comienza a impacientarse a la tripulación. Surgen amagos de sublevación que son ataja-

dos por Colón mintiéndoles sobre la distancia recorrida. Pero según avanza el tiempo la situación comienza a ser desesperada. Hasta que el 12 de octubre el marino Juan Rodrigo Bermejo, oriundo de Triana, avista Tierra firme convirtiéndose en el primer europeo en ver el paisaje del desconocido continente.

Habían llegado a la isla Guanahani que Colón bautizó con el nombre de San Salvador, hoy isla Watling en el archipiélago de las Bahamas, colonizada luego por Inglaterra.

El almirante descendió a tierra. Se arrodilló, dio gracias a Dios y tomó posesión de la isla en nombre de los Reyes Católicos, en tanto que, grupos dispersos de indígenas, aparentemente inofensivos, observaban a los recién llegados. Colón escribiría en su Diario de Abordo:

"Son tan ingenuos y tan generosos con lo que tienen que nadie lo creería de no haberlo visto. Si alguien quiere algo de lo que poseen, nunca dicen que no; al contrario, invitan a compartirlo y demuestran tanto cariño como si toda su alma fuera en ello ...".

"...Ellos andan todos desnudos como su madre los parió, y también las mujeres, aunque no vide más de una farto moça, y todos los que yo vi eran mançebos, que ninguno vide de edad de más de XXX años, muy bien hechos, de muy fermosos cuerpos y muy buenas caras, (...) d'ellos son de color de los canarios, ni negros ni blancos..."

Demostraba Cristóbal Colón que la Tierra era redonda,

retando a los científicos que aseguraban que el planeta era plano.



Armadas las carabelas Pinta, Niña y la nao Santa María, parten las tres naves del puerto Palos, en Huelva, España antes del amanecer del 3 de agosto haciendo escala en las Islas Canarias.

de cien pesos. Después el trapiche pasó a manos del hermano de Pia, pero en 1857 presentó quiebra representado en ese momento por el Licenciado Carlos Manuel de Cés-

dependencias; quedando adquiridos por Francisco Javier. Mas tarde compró una maquina de vapor para la zafra de 1860 cuyos restos es la que aparece aprisionada por un árbol "Ja-

hermano Francisco Javier la finca para lo cual hipoteca todos sus bienes. En manos de Carlos Manuel la finca mejora muchísimo. Además introdujo una gran reforma: realizar

la mayor parte del trabajo de la zafra con obreros asalariados, amen del trabajo de los esclavos. ..y aquí se desarrolla el Hecho Histórico del 10 de Octubre de 1868

El 14 de marzo de 1866 Carlos Manuel de Céspedes compra a su